
В ЗОНЕ И ВОКРУГ НЕЕ

Дезактивация
— не действие, 
а состояние

Специализ ированное пре- 
дприятие «Комплекс» вы
полняет работы по обра
щению с радиоактивными 
отходами и дезактивации 
территории в зоне отчуж
дения.

Предприятием проделана 
большая работа по сносу 
ветхих пожароопасных стро
ений в районе сел Н. Ко- 
маровка, в г. Чернобыле 
и других населенных пун
ктах. В дальнейшем эти 
работы были приостанов
лены и решений по этому 
вопросу пока еще нет. СП 
«Комплекс» является хозя
ином всех пунктов захо
ронения радиоактивных от. 
ходов в 30-к илометровой 
зоне отчуждения. В его 
структуру входят цеха об
ращения с РАО, дезактива
ции оборудования, спец
одежды, ремонтно-механи
ческий цех. Трудятся на 
предприятии около 530 че
ловек. Работает спецпред- 
приятие «Комплекс» и на 
перспективу по проекти
рованию комплекса про
изводств завода «Вектор», 
занимается научно- иссле- 
довательскими и опытно- 
конструкторскими разра- 
ботками по созданию но
вого оборудования по про
грамме «Вектор».

За прошедшие годы, по
сле создания предприя
тия, были достигнуты не
малые результаты. Но тру
дностей, у коллектива СП 
«Комплекс» немало.

Технологии, по которым 
производятся все процес
сы, создавались чисто эк
спериментально, методом 
проб и ошибок. Своего 
научного подразделения, 
которое занималось бы на 
местах изучением вопроса 
дезактивации и захороне
ния РАО с выдачей прак
тических научно-обоснован
ных рекомендаций на пре
дприятии нет. К сожалению, 
не занимается этими воп
росами и научно-техничес
кий центр НПО «Припять», 
что часто ставит практи
ков в затруднительное по
ложение.

До сих пор не разрабо
тана государственная кон
цепция дезактивации. Ни
кто, например, не ставит 
задачу взять 100 га зем
ли, дезактивировать ее и 
вернуть в народное хо
зяйство. А  зону отчужде
ния, соответственно, су
зить. Другой пример. Бук
вально пропадает оборудо
вание для строительства 
3-й очереди ЧАЭС. Обра
тились к руководству НПО 
«Припять» с предложени
ем, чтобы его дезактиви
ровать. Ведь уходят на ве
тер огромные средства. 
Но этого никто не поддер
жал. И таких примеров мо
жно привести десятки.

Вот и приходится зани
маться не целенаправлен
ной деятельностью, рас
считанной не на конечный, 
результат, а как бы теку
щими ремонтами. Кому-то 
дезактивацию оборудова
ния произвести, кто-то по

даст заявку на очистку 
участка его территории, 
Затем она загрязняется 
опять. Правда, вторичное 
загрязнение значительно 
ниже, но все же тратятся 
попусту время и деньги.

Тут вспомнился разговор 
с руководителем группы 
оперативного управления 
производственно - диспет
черского отдела СП «Комп
лекс» И. Г. Васюковичем.

— Ликвидация аварии 
еще вначале была постав
лена неправильно, — го
ворит Игорь Георгиевич. 
— Ее нужно было пору
чить строителям, а не ато
мщикам. Ведь строители 
по своей психологии за
программированы, на коне
чный результат, а атом
щики — на процесс. Вот 
потому все так и получа
е т с я .

Большую сумятицу в ра
боту СП «Комплекс» вно
сят постоянные реоргани
зации. Только укомплекту
ют специалистов, обучат, 
сразу же поступает коман
да о сокращении. И все 
это тянется с 1987 года. 
Вот и сейчас поступила 
команда о сокращении 45 
процентов людей. Но не
которые уходят и сами. И 
оставляют производство, 
как правило, лучшие. И не 
случайно. Ведь рядом есть 
другие организации, где и 
работа почище, да и зар- 
плата повыше. Так кто же 
будет работать?

— Одним из больших не
достатков в нашей деяте
льности есть отсутствие 
координирующей структу
ры, — рассказывает заме
ститель директора по про
изводству В. В. Барсуковс
кий. — ведь УКС является 
юридическим лицом и рас- 
поряж ается только лишь 

финансами. СП «Комплекс» 
выполняет текущую работу 
и осуществляет связь с 
проектными организация
ми. Всевозможные сове
щания по многим вопро
сам идут через наших спе
циалистов, которых мы от
влекаем от дела. Но, если 
бы была объединяющая 
структура — эффективность 
деятельности была бы на
много лучше. И таким ко
ординирующим органом, по 
моему глубокому убежде
нию, мог бы стать дирек
тор СП «Комплекс», а все 
вопросы, касающиеся жиз
недеятельности зоны, пе
редать в АЗО .

Затем мы ознакомились 
с производственными под
разделениями СП «Комп
лекс». Первым из них был 
цех дезактивации спецоде

жды и эксплуатации сан
пропускников. Поднимаясь 
на второй этаж к кабинету 
начальника цеха, сразу же 
ощутили свойственный для 
больших прачечных запах 
влажного белья и жар гла- 
дильных установок.

Не без гордости расска
зывал А . Л. Рогатиков о 
своем подразделении, о 
коллективе. И не случай
но. Ведь все, в чем ходят 
ликвидаторы в зоне, чем 
пользуются в быту, прохо
дит через руки именно 
этих людей. Средняя нор
ма — 12 тонн белья и оде
жды в месяц. А  тут еще 
на ЧАЭС закрывают пра
чечную на ремонт. Приде
тся взять обязанности ко- 
лег-станционников на себя. 
Хотя на существующем 
оборудовании с таким 
объемом не справиться. 
Приходится, не останавли
вая производства, произ
водить реконструкцию по
мещений, устанавливать
новое оборудование.

— Люди, работающие в 
зоне отчуждения, должны 
иметь чистую одежду и 
постель, — говорит А. Л. 
Р о гати ко в . — Но все это 
на сегодня становится бо
льшой проблемой. Ведь, 
согласно колдоговору, мы 
должны иметь перечень 
спецодежды. А нам его 
не дают. Предлоги нахо
дят самые различные. То 
денег нет, то чего-то не 
смогли достать. Но делу 
от этого не станет легче.

кроме того, значительно 
затрудняют работу недопо
ставки комплектующих,
моющих средств, полиэти
леновой пленки для упако
вки стиранного.

Пройдя по участкам це
ха, мы еще раз убедились, 
что .несмотря на большую 
помощь средств механиза
ции, труд прачек и до сих 
пор остается нелегким. Но 
люди здесь работают и — 
неплохо. і

Отдельно следует ска
зать об оздрровительном 
комплексе «Лазурный», ко
торый также входит в со
став цеха и вызывет нема
лую тревогу у его руково
дителя. Это — некогда 
прекрасный спортивно-оз
доровительный комплекс со 
спортивными залами, вели, 
коленным бассейном. До 
недавнего времени здесь 
даже был «Лягушатник» 
для самых маленьких. Но 
он уже опустел. Воду из 
него выпустили и бассейн 
обречен на полное разру
шение.

Не лучше обстоит дело 
и с самим комплексом. Не-



которые руководители счи
тают, что закрыв его и ли
шив ликвидаторов возмо
жности заниматься спор
том, укреплять свое здо
ровье в бассейне, мы сбе
режем деньги. А во ско
лько раз дороже обойду
тся государству больнич
ные, утраченное здоровье 
многих  людей?

Затем в сопровождении 
мастера СП «Комплекс» 
В. Б. Шалая, бывшего при- 
пятчанина, участника ликви
дации аварии с первых 
дней, мы отправились ос
мотреть «Лазурный».

По дороге он рассказал, 
что еще до недавнего вре
мени профкомом составля
лся график посещения ли
квидаторами спорткомплек
са. Для этого специально 
выделялся автобус. И лю
ди приезжали сюда с бо
льшой охотой. И не без 
пользы, естественно.

Сейчас вся эта работа 
почти заглохла. Здание и 
помещения спорткомплек- 
са постепенно разрушаю
тся. Поток посетителей ре
зко уменьшился.

В общем-то оздоровите
льный комплекс и его со
стояние произвели удруча
ющее впечатление. Нет 
краски для ремонта. Хо
тя какой-то пор я д о к 
здесь поддерживается. Ин
вентарь укомплектован, 
волейбольные и баскетбо
льные сетки заботливо от
ремонтированы. Все поме
щения убраны и готовы в 
любой момент принять 
посетителей. Обслуживают 
это большое хозяйство 
всего два человека.

Любовное отношение к 
комплексу старшего слеса
ря А. М. Мукая вполне 
понято.

— Обслуживал я его с 
1983 года, — говорит он. 
После аварии нас выселили 
в Киев, а в 1987 году, ко
гда бассейн открыли, вер
нулся на прежнее место 
работы.

О работе ремонтно-ме- 
ханического цеха нам рас
сказал заместитель началь- 
ника В. Д , Афанасенко.

— Основная задача под
разделения — ремонт обо
рудования СП «Комплекс», 
наших ПУСО, — начинает 
разговор Василий Дмитри
евич. — Большие трудно
сти сопряжены с матери
ально-техническим снабже- 
нием. Отрицательно ска
зывается на нашей рабо- 
те отсутствие необходи
мых материалов, запчастей. 
Приходится выходить из

положения за счет того, 
что у нас сложился дос- 
таточно стабильный, ква
лифицированный коллек
тив из числа хороших спе
циалистов. Хотя объем ра
бот уже не соответствует 
тому количеству людей, 
которое мы имеем.

Не меньше оказалось 
проблем и в элекгроцехе. 
Его основное назначение 
— бесперебойное обеспе
чение электроэнергией
объектов СП «Комплекс», 
расположенных почти на 
зеей территории зоны от
чуждения. Это — прежде 
всего ПУСО, ПЗРО, УДК, 
НТЦ, трансформаторные 
подстанции, опытно-экспе- 
риментальные производ
ства.

Но вот без транспортных 
средств цех работать не 
может. Вот здесь и начи
наются многие «но». Авто
машины, приспособленные 
для нуж д электроцеха, 
имеются, но водителей со
кратили. Приходится ез
дить на объекты на КРА- 
Зах и М АЗах. В их каби- 
нах бригады не помеща
ются. И вот рискуют, на
рушая технику безопасно
сти .

Вызывает озабоченность 
у начальника цеха В. П. 
Ткачука и такой факт: 
штаты бригад электриков 
укомплектованы людьми, 
в трудовых книжках кото
рых записано, что они на
стройщики радиоаппарату
ры, регулировщики. Хоть 
радиоателье открывай. Но 
если k t o - t o  из этих радио
мастеров попадет в беду, 
кому отвечать придется?

Начали здесь привыкать 
и к крайне неудовлетво
рительному обеспечению 
электроцеха всем необхо
димым, начиная с инстру
мента и заканчивая мате
риалами, спецодеждой.

— В прошлые годы, — 
продолжает разговор В. П. 
Ткачук, мы с позволения 
органов милиции, демон
тировали оставшееся обо
рудование в государствен
ных предприятиях, школах, 
детских дошкольных учре
ждениях, что расположены 
в зоне. И таким образом 
решали вопросы недопо
ставок. Теперь эти источ
ники иссякли. А нам все 
еще говорят по-старинке: 
добывайте все сами.

А  брать уже неоткуда.

Михаил ЗАГРЕБА, 
Станислав ТИТЕЙКО,

корр. «Вестника Черно
быля».


